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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss, SWA/056/ XI 

Sitzung am : 14.03.2018 

Sitzungsort : Stadtwerke, Heidbergstraße 101-111; TechnikCenter im EG 
(über den Haupteingang der Stadtwerke in der Straße 
"Beamtenlaufbahn" zu erreichen) 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 19:02 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Heideltraud Peihs 

Schriftführer/in : gez. Lisa Alexander 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 14.03.2018 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Peihs, Heideltraud  

Teilnehmer  

 Becker, Hans-Georg Vertretung für Herrn Berbig 
 Doblinger, Hansjörg  
 Heyer, Gabriele  
 Jäger, Thomas  
 Leiteritz, Gert  
 Lunding, Arne  
 Matthes, Uwe  
 Rudolph, Gerhard Vertretung für Herrn Kiehm 
 Schütz, Horst Vertretung für Herrn Ramcke 
 von Appen, Bodo Vertretung für Herrn Andt 
 Voß, Friedhelm  
 Weidler, Ruth Vertretung für Herrn Bülow 

Verwaltung  

 Alexander, Lisa Amt 13, Protokoll 
 Heinemann, Christoph Fachbereich 110 

sonstige  

 Braun, Joachim Seniorenbeirat 
 Ewald, Anika Stadtwerke Norderstedt 
 Gengelbach, Axel Stadtwerke Norderstedt 
 Jeenicke, Hans Seniorenbeirat 
 Oehme, Kathrin Stadtpräsidentin 
 Seedorff, Jens Stadtwerke Norderstedt 
 Voigt, Michael Stadtwerke Norderstedt 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Andt, Bernd  
 Berbig, Miro  
 Bülow, René  
 Kiehm, Bernd  
 Loeck, Thorsten  
 Ramcke, Michael  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 14.03.2018 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 28.02.2018 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 5 : A 18/0121 
Errichtung von E-Bike-Ladestationen, hier Antrag der SPD-Fraktion vom 05.03.2018 
 
TOP 6 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 6.1 :  
Bericht Herr Gengelbach - Quartalsbericht der Energiemärkte 
 
TOP 6.2 :  
Bericht Herr Seedorff - Beantwortung der in der letzten Sitzung am 28.02.2018 offen 
gebliebenen Fragen zum ARRIBA 
 
TOP 6.3 :  
Bericht Herr Gengelbach - Beantwortung der Frage von Herrn Muckelberg zum Thema 
Energiesparmaßnahmen im ARRIBA 
 
TOP 6.4 :  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung einer Einwohnerfrage zum Thema: Prüfung der 
Fehlermeldung bei Umlauten in Email-Empfänger-Adresse 
 
TOP 6.5 :  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung der Frage von Herrn Andt zum Thema 
Fahrplanaushänge im Rathaus 
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TOP 6.6 :  
Bericht Herr Gengelbach - Odorierung des Erdgases 
 
TOP 6.7 :  
Bericht Herr Seedorff - Informationen zu geplanten IT-Wartungsarbeiten bei wilhelm.tel 
 
TOP 6.8 :  
Bericht Herr Seedorff - Beantwortung der Anfrage von Herrn Ramcke zum Thema 
ARRIBA 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 7 :  
Status und Ausblick Beschaffungsplattform EEG Energie- Einkaufs- und Service 
GmbH 
 
TOP 8 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 14.03.2018 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Peihs eröffnet die Sitzung, stellt die form- und fristgerechte Ladung sowie die 
Beschlussfähigkeit bei 13 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Es gibt keine Wünsche zur Tagesordnung. 
 
Abstimmung über die Nichtöffentlichkeit der TOPs 7 u. 8: 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
Abstimmung über die Tagesordnung: 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 28.02.2018 
 
Frau Peihs berichtet, dass in der letzten Sitzung am 28.02.2018 keine nicht öffentlichen 
Beschlüsse gefasst wurden. 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Einwohnerfragen gestellt. 
 
 
TOP 5: A 18/0121 
Errichtung von E-Bike-Ladestationen, hier Antrag der SPD-Fraktion vom 05.03.2018 
 
Herr Jäger von der SPD-Fraktion erläutert den Antrag. 
 
Frau Peihs verweist auf den Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen vom 22.03.2017, in 
welchem die Werkleitung gebeten wird, ein Konzept für ein Netz von Ladestationen für  
E-Bikes zu erstellen. Zu diesem Antrag gab es bereits eine vorläufige, umfangreiche Antwort 
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seitens der Stadtwerke Norderstedt. 
 
Herr Seedorff rechnet damit, dass das im Antrag vom 22.03.2017 von der Fraktion Bündnis 
90/Die Grünen gewünschte Konzept, im Herbst 2018 fertig sein wird. 
 
Der Ausschuss diskutiert. 
 
Beschlussvorschlag 
 
Die Werkleitung wird gebeten, in einem ersten Schritt, an den Stationen “Norderstedt-Mitte” 
und “Garstedt” E-Bike-Ladestationen zu errichten. Der weitere Ausbauschritt soll sich dann 
an der Anzahl der Ladestationen für E-Autos orientieren, wobei eine Kombination der 
verschiedenen Ladesäulen durchaus sinnvoll ist. Beispiele für derartige Stationen finden sich 
bereits in vielen Gemeinden. Diese Gemeinden bieten verschiedene Abrechnungssysteme 
an, z.B. über festgelegte Nutzerkonten, über RFID-Systeme oder über ein 
Münzeinwurfsystem. Entsprechende Systeme werden in vielfältigen 
Ausgestaltungsmöglichkeiten von der Industrie angeboten. 
 
Abstimmung: 
Bei 3 Ja-Stimmen und 10 Nein-Stimmen mehrheitlich abgelehnt. 
 
Herr Leiteritz von der CDU-Fraktion begründet die Entscheidung, seiner Nein-Stimme damit, 
dass die vorrangegangenen Anträge der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen und der CDU-
Fraktion zu diesem Thema ausreichend sind. 
 
 
TOP 6:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 6.1:  
Bericht Herr Gengelbach - Quartalsbericht der Energiemärkte 
 
Herr Gengelbach stellt die Quartalsberichte der Energiemärkte vor (siehe Anlage 1). 
Fragen der Mitglieder werden direkt beantwortet. 
 
 
TOP 6.2:  
Bericht Herr Seedorff - Beantwortung der in der letzten Sitzung am 28.02.2018 offen 
gebliebenen Fragen zum ARRIBA 
 
Herr Seedorff beantwortet die in der letzten Sitzung am 28.02.2018 offen gebliebenen Fragen 
zum ARRIBA (siehe Anlage 2). 
 
 
TOP 6.3:  
Bericht Herr Gengelbach - Beantwortung der Frage von Herrn Muckelberg zum Thema 
Energiesparmaßnahmen im ARRIBA 
 
Herr Gengelbach beantwortet die in der letzten Sitzung, am 28.02.2018, offen gebliebene 
Frage von Herrn Muckelberg von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen, zum Thema 
Energiesparmaßnahmen im ARRIBA. 
 
Herr Gengelbach antwortet, dass die Stadtwerke ein Energiemanagement für das gesamte 
Unternehmen eingeführt haben, welches zertifiziert wurde und das ARRIBA miteinschließt.  
Kern des Managementsystems ist ein laufender Verbesserungsprozess, der jährlich durch 
externe Auditoren überprüft wird. Dabei steht auch der Energieverbrauch für die Wärme des 
Badewassers mit in der Überwachung. Temperaturabsenkungen – auch in geringem Umfang 
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– stehen dem Wohlfühlfaktor der Besucher entgegen. Monetär wirken sich kleine 
Temperaturveränderungen nicht ergebniswirksam aus.  
 
Allerdings würden durch so eine Temperaturveränderung viele Beschwerden durch die 
Kunden des ARRIBA-Erlebnisbades aufkommen, da auch eine sehr geringe 
Temperaturveränderung schnell bemerkt wird. 
 
Fragen der Mitglieder werden direkt beantwortet. 
 
 
TOP 6.4:  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung einer Einwohnerfrage zum Thema: Prüfung der 
Fehlermeldung bei Umlauten in Email-Empfänger-Adresse 
 
Frau Ewald beantwortet die in der letzten Sitzung gestellte Einwohnerfrage (siehe Anlage 3). 
 
 
TOP 6.5:  
Bericht Frau Ewald - Beantwortung der Frage von Herrn Andt zum Thema 
Fahrplanaushänge im Rathaus 
 
Frau Ewald gibt eine vorläufige Beantwortung der Anfrage von Andt, von der SPD-Fraktion, 
zum Thema HVV Fahrplanaushänge in der Glasvitrine im Eingangsbereiches des Rathauses.  
 
Frau Ewald hat diesbezüglich mit Herrn Günther vom VHH (Verkehrsvertriebe Hamburg-
Holstein GmbH) gesprochen. Dieser teilte ihr mit, dass sie seit circa 2011 ihrer freiwilligen 
Tätigkeit des Aushängens der Fahrpläne in der Glasvitrine des Rathauses nicht mehr 
nachkommen. Aufgrund der hohen Fahrplanänderungen würden die aktuellen Pläne nur noch 
an den Bushaltestellen aushängen. Derzeit würden in der Glasvitrine auch Pläne hängen, die 
nicht vom VHH aufgehängt worden sind. Ein Mitarbeiter des Rathauses müsste sich in der 
Vergangenheit um die Aktualisierung gekümmert haben. Jedoch weiß bisher keiner – auch 
der Empfang nicht – wer dieser Mitarbeiter ist/war. Allerdings fehlt auch der Vitrinenschlüssel, 
so dass man nicht einfach die veralteten Pläne entfernen kann.  
 
Frau Ewald sagte zu, an diesem Thema dran zu bleiben.  
 
 
TOP 6.6:  
Bericht Herr Gengelbach - Odorierung des Erdgases 
 
Herr Gengelbach berichtet, dass innerhalb der nächsten Woche (KW 12), die Odorierung des 
Erdgases vorgenommen wird. 
 
Erdgas ist ein Brennstoff der von Natur aus geruchlos ist. Um ausströmendes Erdgas zu 
erkennen, wird dem Erdgas ein Odorierungsstoff zugesetzt.  
 
Ab dem 20. März 2018 wird die Odorierung auf den neuen Geruchsstoff „Spotleak 1005“ 
umgestellt. Dieser Geruchsstoff riecht schon in geringsten Mengen intensiv nach faulen 
Eiern. Die entsprechenden Stellen (wie Installateure, Feuerwehr, …) wurden hierrüber 
informiert. 
 
Wer wissen möchte, wie das Gas ab 20. März genau riecht, kann sich mit Geruchskarten, die 
im TechnikCenter in der Heidbergstraße ausliegen, einen Eindruck verschaffen. 
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TOP 6.7:  
Bericht Herr Seedorff - Informationen zu geplanten IT-Wartungsarbeiten bei wilhelm.tel 
 
Herr Seedorff berichtet über wichtige Informationen zu den geplanten IT-Wartungsarbeiten 
bei wilhelm.tel im Zeitraum von Freitag, den 16. März 22:00 Uhr bis Samstag, den 17. 
März  
06:00 Uhr (siehe Anlage 4). 
 
 
TOP 6.8:  
Bericht Herr Seedorff - Beantwortung der Anfrage von Herrn Ramcke zum Thema 
ARRIBA 
 
Herr Seedorff gibt die Beantwortung der Anfrage von Herrn Ramcke, von der Fraktion 
Bündnis 90/Die Grünen als Anlage 5 zu Protokoll. 
 
 
Frau Peihs schließt die Öffentlichkeit vom weiteren Verlauf der Sitzung aus. 
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